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     Sessão Solene da Câmara de Corumbá, homenageou os sessentões e setentões que em 1984 ousaram contra a hegemonia

da dupla “comérario” é conquistaram o primeiro título estadual de futebol, o primeiro de um clube do interior.

UM TÍTULO PARA A HISTÓRIA DOS CORUMBAENSES
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 Prof. Rosildo Barcellos

Esperando
meu coro

disbroquear!
    A criação, o uso e a difusão de uma nova
palavra ou expressão vêm da necessidade
que temos de nomear algo que faz parte da
nossa realidade ou que nossa inteligência e
percepção foram capazes de identificar com
mais intensidade.
   O vocabulário não cessa de crescer,
espelho flutuante e progressivo, segundo a
inscrição de palavras e franjas semânticas, no
horizonte possível da sincronia. Atividade que
traduz perfeitamente o adágio antigo de
totum, sed non totaliter. Assim, a oportuna
sabedoria do corte, o estudo da frequência
contribuem claramente para a fixação
vocabular. Segundo mestre Bechara, trata-
se de considerar as línguas de uma língua,
langue e parole. A Comissão de Lexicologia
e Lexicografia – constituída pelos acadêmicos
Evanildo Bechara (presidente), Arnaldo
Niskier e Domício Proença Filho – orienta e
determina as linhas gerais, a metodologia, as
diretrizes formativas do Volp. Assim assevera
o imortal Marco Lucchesi Presidente da
Academia Brasileira de Letras, na
apresentação da 6.ª edição do nosso
vocabulário ortográfico que conta com 382
mil entradas, e com a inclusão na mais recente
atualização de mil palavras novas, incluindo
estrangeirismos, além de correções e
informações complementares nos verbetes,
como acréscimos de ortoépia, diversas
possibilidades de plural e, apenas em alguns
casos, para desfazer dúvidas e ambiguidades,
a indicação de homonímia, paronímia e
significado.
   Palavras incluídas são por exemplo:
homoparental – É o que tem relação com a

parentalidade homoafetiva, que se refere aos
casais do mesmo gênero que têm filhos.
Laudar – Louvar ou elogiar algo, ou alguém.E
outras como bibliosmia, uma palavra bonita
mas...não se engane não é a namorada querer
bisbilhotar o celular do amado ou como dizem
os cuiabanos “futricar”, bibliosmia é o ato de
cheirar livros. Assim como o doramas. Sim
esta palavra foi adicionada e que na verdade
é abreviação de drama coreano. Tanta gente
hoje prefere nem sair de casa para assistir
“série” e reviravoltas das ações televisivas
coreanas. Temos também a Nomofobia que
se refere ao medo patológico ou transtorno
psicológico ocasionado por ficar sem celular
ou dispositivos de tecnologia similares. A
muito falada Crossfit – Modalidade de treino
físico combinando elementos próprios de
vários exercícios e tabém a Biopsiar – É a
realização de uma biópsia, ou seja, de um
procedimento médico utilizado para a
obtenção de células ou tecidos para análise.
   E assim conforme a sociedade vai
evoluindo, práticas, conceitos e demais
fenômenos surgem, novas palavras
evidenciam também para descrevê-los.
Como exemplo, ao avançar da tecnologia,
novas palavras como “e-mail”, “smartphone”

e “internet” foram incorporadas no nosso
vocabulário.
    Posso lembrar de Etarismo que  é o
preconceito contra pessoas baseado em suas
idades, sendo mais comum a discriminação
de pessoas mais novas em relação a idosos. 
Logar: a palavra tem origem do inglês, de fazer
login, que significa se conectar. O processo
inclui informar o nome de usuário e a senha
pessoal na máquina para ser concedido
acesso. E muito comum nas capitais a palavra.
   Que possamos dar mais valor as pessoas
independentes de como elas falam. Quem fala
“pobrema” também tem coração. Também
fica esperando um recado do seu coro (a
palavra coro - quando a pessoa está ficando
com alguém (vi você com seu coro); e esperar
ficar “fofo” pra passear com ele (Tá fofo,
tá boneco, significa que a pessoa está com
dinheiro, que recebeu pagamento). E por fim,
na hora do reencontro, de matar a saudade,
a saudade  vem sem trema e as regras
gramaticais ficam na mesinha ao lado, junto
com a pizza, o espetinho, o sobá...as palavras
se desconstroem para florescer apenas
sentimento, pois no beijo as palavras se
calam!
                                              *Articulista
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Campeões do Estadual de 1984 são homenageados pela Câmara de Corumbá
    Ato solene na noite de sexta-feira, 6,
marcou as celebrações dos 40 anos da
conquista do primeiro título do
Corumbaense no futebol profissional de
Mato Grosso do Sul, quando derrotou o
Operário Futebol Clube no Estádio Arthur
Marinho por 1 a 0, gol de Negão.
    A homenagem com outorga de Moções
de Congratulações aconteceu no Lions
Clube de Corumbá, e foi uma iniciativa do
vereador e presidente da Câmara,
Ubiratan Canhete de Campos Filho (Bira),
assinada por todos os demais pares.
    Foi uma noite especial proporcionada
pela Câmara que prestou homenagens aos
atletas, dirigentes, comissão técnica e
integrantes da diretoria do Corumbaense
Futebol Clube daquela época, além de
outros atores. Além de Bira, estavam
presentes os vereadores Samyr Sadeq
Ramunieh, Roberto Façanha, Genilson
José, Elinho Junior, Alexandre
Vasconcellos e Allex Dellas. Todos fizeram
parte da mesa juntamente com Luiz Carlos
Pereira da Silva, o Luizinho, capitão do
time campeão, e o atual presidente do clube,
João Bosco Delgado.
REENCONTRO - A Sessão Solene foi
marcada também por reencontro de
profissionais que fizeram parte da equipe
campeã de 1984, além de homenagens
especiais àqueles que já não estão mais
nesse plano. Em nome dos campeões, o
paranaense de Londrina, Luizinho
(completou 66 anos), disse ter sido uma
honra participar de um evento que marcou
a primeira conquista do Corumbaense no
futebol sul-mato-grossense.
    Disse que o momento foi de gratidão a
todos que participaram da campanha de
84, os que estavam presentes, aqueles
que não puderam comparecer ao ato, e
de forma especial, àqueles que “já não
estão entre nós. Muitos não estão aqui, já
partiram, não podemos esquecer deles um
minuto da nossa vida, porque eles fazem
parte também dessa história”, comentou.
Revelou que conquista do campeonato foi
um propósito de toda a equipe já no início
da competição, como forma de acabar com
a hegemonia dos times da Capital, Operário
e Comercial. “Nos fechamos. Tivemos
muitas dificuldades, tivemos muitas lutas,
mas a equipe era tão fechada, tão coesa,
que conseguimos superar tudo”, ressaltou.
Disse que a conquista de 84 deve servir
de exemplo para os mais jovens, e que é
preciso mostrar a eles, o caminho sempre
certo, tanto na vida pessoal quanto
profissionalmente. “Somente assim nós
poderemos conseguir algo que muitas
vezes a gente acha que não é possível,
mas tudo é possível. Se os outros fazem,
nós também podemos fazer, simples assim”,
acrescentou.
     O atual presidente do clube, Bosquinho,
lembrou que, mesmo ainda adolescente,
acompanhou a conquista do
Corumbaense, ressaltando que todos

foram brilhantes naqueles dois jogos contra
o Operário, empate em Campo Grande e
vitória em Corumbá, com um gol de Negão.
Destacou também a importância de se
celebrar fatos passados. “A gente tem mais
é que valorizar porque é o passado que
faz a gente entender e melhorar o futuro”,
comentou enaltecendo também o trabalho
de ex-presidentes e de outras pessoas que
de alguma forma, contribuíram para que o
futebol de Corumbá crescesse.
    “Parabéns por tudo aquilo que vocês
fizeram pelo futebol de Corumbá, pelo
futebol do Mato Grosso do Sul. Que isso
sirva de exemplo para todos, para que a
gente continue lutando por esse grandioso
clube que tanto precisa de todos nós”,
completou.
UNIÃO - O presidente da Câmara, Bira,
disse que a ideia de celebrar os 40 anos
da primeira conquista, surgiu a partir de
um encontro com Negão e o também ex-
jogador Cláudio Mineiro no início de 2023,
Ganhou força agora a partir de
entendimentos com abnegados como José
Roberto Aparecido da Costa, Wagner
Pereira, Jorge Freitas, Niquito de João
Bosco Delgado.
    Foi categórico ao afirmar que o futebol
é coletivo e que é preciso engajamento de
todos para que os resultados aconteçam,
não só do Poder Público, mas de toda a
sociedade, empresários, parceiros,
pessoas que gostam do futebol, para
colocar o Corumbaense de volta ao lugar
que ele merece.
     “Sabemos das dificuldades que o clube
está passando. Isso não é de hoje.
Precisamos nos unir. É um clube
centenário, com história, com tradição que
precisa de todos para resgatar os dias de
glória”, enfatizou. Se dirigiu aos
homenageados e fez um agradecimento.
“Vocês quebraram o tabu. O Corumbaense
foi o primeiro time do interior a ganhar o
estadual do Mato Grosso do Sul,
estampando no coração de cada um de
nós, o orgulho de ser corumbaense. Muito
obrigado a todos e, avante Carijó!”.
HOMENAGEADOS - Foram
homenageados o presidente do Conselho
Deliberativo Clévis Curvo da Costa (In
Memoriam); presidente do clube Henrique
de Carvalho Rostey – Carvalho Sobrinho
(In Memoriam);  José Roberto Aparecido
Da Costa Diretor, vice-presidente do
Departamento de Futebol; Francisco Vieira
Neto – Niquito, diretor de futebol
profissional; Aronildo Duarte – Trapatoni,
diretor de futebol amador; Nazira Helena
Dolabani de Castro, secretária; médicos
Sandro Fabi, Antonio Juliano de Barros e
Luciano de Barros, integrantes do
Departamento Médico; massagistas
Francisco de Oliveira – Chicão – e
Celerino Pedroso da Silva (In Memoriam).
Os técnicos Celso Azevedo (In Memoriam)
e José Carlos da Silva; auxiliar-técnico
Ramão Xavier Dos Santos – Tota;

preparador físico Wagner Alves Pereira;
supervisor Airton F. de Arruda – Garrafinha
(In Memoriam); mordomo Júlio da Costa
Souza (In Memoriam); lavadeira Maria
Teresa B. Esteves; cozinheira Wilma dos
Santos (In Memoriam).
    Os atletas Mauro Ferreira Dias, Vilmar
de Almeida, Weber Nazaré da Silva –
Binha, Luiz Carlos Pereira da Silva –
Luizinho, Lúcio de Avier – Chibiu, Roberto
Lopes de Souza – Souzinha, Paulo
Roberto de Souza – Paulo Cardoso; Oscar
Augusto S. Sales – Dutra, João Roberto
C. Silva – Radar (In Memoriam);
    Hélio Carlos Ayala Rodrigues –
Tiquinho; Amaurício dos Santos Gonçalves
– Negão, Wagner de Jesus Esteves;
Carlos Augusto Rojas (In Memoriam);
Ursino Galdino Delgado Filho (In
Memoriam); Mário Sérgio Aguiar Siqueira,
Aires Marques dos Santos; Antonio Carlos

dos Santos – Carlinhos; Paulo César
Candido Viana – Paulinho e Joélcio
Ferreira da Costa – Paulo Isidoro.
      Alcires Conceição de Carvalho –
Mozer. Adolfo Henrique Ramalho –
Adolfinho. Ênio Pereira Mendes; Gerson
Giordano dos Santos – Chicão, Jufily
Conceição Sigarini – Dum, Angelino Vieira
de Moraes Filho – Caroço (In Memoriam),
Everaldo Cavalcante de Brito. Gerson
Samaniego e Nelson S. Sales – Nelsinho.
    Também foram homenageados o
corumbaense Alfredo Zamlutti Júnior,
presidente da Federação de Futebol de
Mato Grosso do Sul na época; Reinaldo
Miguel da Silva (In Memoriam), ex-
presidente da Liga de Esportes de
Corumbá; o ex-presidente do
Corumbaense Jorge Mário de Freitas, e o
atual presidente João Bosco Delgado.

Presidente da Câmara Bira e o autor do gol do título
Amaurício dos Santos Gonçalves - Negão

Roberto Façanha com o capitão da equipe Luizinho
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Omar Faris - Membro da Comunidade Palestina em Corumbá.

AGORA É A SÍRIA?AGORA É A SÍRIA?AGORA É A SÍRIA?AGORA É A SÍRIA?AGORA É A SÍRIA?
     Já falamos tanto dos crimes de Netanyahu, ele só vive

comandando ataques contra os palestinos. Em 7 de outubro

2023, lançou ofensiva militar contra Gaza, buscando

agentes do Hamas e a libertação dos reféns israelenses em

poder do Hamas. Já passou mais de um ano e nada

conseguiu. Ele é o responsável pela morte de quase 50 mil

palestinos em Gaza, mais de 10 mil em Cisjordânia. Gaza

já destruída e Cisjordânia está a caminho. Como se não

bastasse a Frente Militar contra Gaza e Cisjordânia,

Netanyahu abriu Frentes Militares, contra Líbano, Iêmen,

Irã e Iraque. É claro com o apoio norte americano

fornecendo bombas pesadas, mísseis, aviões e tanques de

guerra, bilhões de dólares e centenas de soldados para

atacar os palestinos. Os palestinos em Gaza estão comendo

bostas e bebendo águas de esgotos, pois Netanyahu não

deixa entrar ajuda humanitária em Gaza. Agora a situação

vai piorar em Gaza e Cisjordânia em razão do período de

frio e chuva em toda Palestina. O mundo já condenou

Netanyahu por esses crimes, até o Tribunal Penal

Internacional anunciou sua prisão. Agora está partindo para

Síria com bombardeios, alegando que está recebendo

armamento do Irã, sua intenção é incendiar guerra civil na

Síria. Ele está esquecendo que o próprio recebe armamento

dos EUA. Eu sei que alguém pode perguntar, já houve

cessar fogo entre Líbano e Israel? Eu respondo, é uma

farsa, uma tentativa de retorno dos colonos fugiu dos

assentamentos da fronteira com Líbano, só que eles negam

o retorno alegando não a segurança. Netanyahu já violou

o acordo e está atacando Líbano de novo. E Síria está na

mira de Netanyahu?

Sindicato Rural de Corumbá
elegeu Stefano Rettore
seu novo presidente

     Por unanimidade, foi eleito na quarta-feira (4) o novo presidente
do Sindicato Rural de Corumbá, pecuarista Stefano Santa Lucci
Rettore, 39 anos, representando a nova geração de lideranças do setor
produtivo do Pantanal de Mato Grosso do Sul.
      A eleição pelo voto ocorreu no plenário Cássio Leite de Barros,
na sede do sindicato, com a participação de 90 associados. Stefano
substitui o pecuarista Gilson Araujo de Barros e assume o cargo em
31 de janeiro do próximo ano, com mandato de três anos.
      “Asseguro aos nossos associados que essa nova diretoria está
plenamente ciente da grande responsabilidade que estamos assumindo.
Estaremos sempre disponíveis para representar os interesses da classe,
com o apoio da Famasul”, disse o novo presidente.

Parceria do Senar
      Stefano adiantou que sua meta é trabalhar para fomentar cada
vez mais os programas de capacitação do Senar (Serviço Nacional
de Aprendizagem Rural) na região pantaneira. Este ano foram
realizados cerca de 250 cursos, envolvendo produtores e colaboradores
e a comunidade urbana, com o apoio da prefeitura, e o mesmo número
é previsto para 2025.
      “Através do nosso Sindicato Rural o Senar se faz presente, levando
educação e assistência técnica não só para nossos associados, mas
como também para os assentados e pequenos proprietários rurais da
região de Corumbá e Ladário”, destacou.

Gestão exemplar
      O Sindicato Rural de Corumbá foi fundado em 1966 e teve 21
presidentes, sendo Belmiro Maciel de Barros (nome do parque de
exposição) o primeiro. A entidade é originária do Centro de Criadores
da Nhecolândia (1928) e da Associação Rural de Corumbá (1946).
      “Gostaria de expressar minha gratidão ao presidente Gilson de
Barros pela confiança depositada em mim para dar continuidade ao
seu trabalho. Sua liderança tem sido exemplar na defesa da nossa
pecuária e do Pantanal”, ressaltou o presidente eleito.

Nova diretoria
      A chapa única que concorreu à eleição é assim composta:
presidente, Stefano Santa Lucci Rettore; vice-presidente, Gilson de
Barros; e tesoureiro, Pedro Paulo Marinho de Barros. Conselho Fiscal:
Alberto Affonso Marinho Neto, Marco Antônio Freire de Barros e
Antônio Paulo Mohamad Xavier.

Gilson de Barros, Stefano Rettore e Marcelo Bertoni (Famasul)
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Prefeito recebe três novas ambulâncias zero

quilômetro para atender exclusivamente o SAMU
     O prefeito Marcelo Iunes

recebeu na quinta-feira, 5 de

dezembro, três novas ambulâncias
para o SAMU (Serviço de

Atendimento Móvel de Urgência)

de Corumbá. A renovação e
aquisição de novas ambulâncias,

por meio de recursos do Ministério

da Saúde, representa um avanço
significativo na qualidade do

atendimento de urgência e

emergência para Corumbá e
Ladário.

     Em 2011, o município recebeu

duas ambulâncias que marcaram
o início do serviço de atendimento

do SAMU na região. Ao longo dos

anos, essas viaturas foram
renovadas, e em 2019, Corumbá

foi contemplada com a aquisição

de mais um veículo adicional,
totalizando três equipes para o

atendimento da população.
     Com o trabalho da Secretaria

Municipal de Saúde, a frota do

SAMU passa agora por uma
renovação completa, assegurando

mais qualidade, rapidez e

eficiência no serviço oferecido à
população. “Agora os veículos

serão emplacados e até a próxima

semana estarão à disposição dos
moradores de Corumbá e de

Ladário”, afirmou o prefeito

Marcelo Iunes.
    “Importante destacar o apoio

recebido dos deputados federais

Vander Loubet e Dagoberto
Nogueira e a dedicação de toda

equipe da Saúde para que

pudéssemos renovar 100% da
frota do SAMU. Das 20

ambulâncias destinadas pelo

Governo Federal para Mato
Grosso do Sul, 3 vieram para

Corumbá”, completou o chefe do

Executivo.
    “Essa melhoria contínua reflete

o compromisso com a saúde

pública e a garantia de um serviço
mais eficiente, seguro e capaz de

oferecer um atendimento de
excelência à população. A

atualização da frota do SAMU é

essencial para garantir que os
serviços de emergência sejam

prestados com rapidez e

qualidade”, afirmou a secretária-
adjunta de Saúde, Mariluce Leão,

que representou a secretária

Beatriz Assad na entrega.
     A superintendente de Gestão

em Saúde da Secretaria Municipal,

Andréia Nogueira, e a
coordenadora da Rede de

Urgência e Emergência de

Corumbá, Ana Cristina Nelvo,
também participaram da entrega

das ambulâncias.
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Sino da Caridade’ arrecada alimentos para
famílias em situação de vulnerabilidade

     O projeto Sino da Caridade, criado
há mais de 50 anos pelo padre Ernesto
Sassida, já está arrecadando
alimentos que serão doados para
famílias em situação de
vulnerabilidade social, de Corumbá.
     Todos os anos, no período natalino,
a Cidade Dom Bosco se une à sociedade
corumbaense para fazer o Natal de
dezenas de famílias mais feliz. A
iniciativa, neste ano, também faz parte
da campanha Dia de Doar, reforçando
o compromisso da instituição com a
solidariedade e incentivando todos a
abraçarem esta causa.
     Podem ser doados alimentos não
perecíveis diretamente em seis pontos
de arrecadação: Cidade Dom Bosco,
Escola Dom Bosco, Colégio Santa
Teresa, Paróquia São João Bosco,

Santuário Maria Auxiliadora e Igreja
São Pedro.
    “Neste momento tão desafiador, a
campanha Sino da Caridade é um
convite à solidariedade e à
generosidade da nossa comunidade,
que sempre demonstrou ser unida e
comprometida com quem mais
precisa. Cada contribuição faz a
diferença e nos ajuda a levar
esperança e dignidade para muitas
famílias”, destaca Fernando Melgar,
coordenador da Cidade Dom Bosco.

V Mostra Cultural também

terá recebimento de doações
    No dia 11 de dezembro, às 19h, será
realizado a tradicional Mostra Cultural
da Cidade Dom Bosco, que este ano
traz um tema poderoso: “Infância e

trabalho não se encaixam”. É um
convite para refletir, celebrar e
valorizar os direitos das crianças e
adolescentes.
    Além de apresentações artísticas
impactantes, terá uma praça de
alimentação recheada de delícias. A

entrada é 1kg de alimento não
perecível, que será destinado ao Sino
da Caridade. O evento integra as
ações do Dia de Doar, uma
oportunidade de transformar
pequenos gestos em grandes
impactos.
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*Poeta trovador contador de histórias

ativista cultural Corumbá/MS

Benedito C.G. Lima*

“POEMAS AO TEMPO AO VENTO”

Na Praça
Ouço ecos da graça
E no céu vejo a Garça
Enquanto a Beleza
Com certeza Abraça
O silêncio
Do suntuoso Coreto....
Desafia o mal Antônio
Maria Coelho...
Corro dos passos lentos
Sonolentos do amassa a terra.
Perfilo ante os Heróis
Da guerra
E os meus versos audazes
Flutuam em folhas
De sulfite
Balançando ao vento
Ao sabor da magia
Do implacável tempo!

Cessão onerosa do direito de
nomear espaços públicos se

torna lei em Corumbá

    Após aprovação da Câmara
Municipal de Vereadores, o prefeito
Marcelo Iunes sancionou quarta-
feira, 4, a Lei 2.957 que dispõe sobre
o direito de nomear estabelecimentos,
instalações, equipamentos,
edificações, espaços ou eventos
públicos em Corumbá, uma proposta
apresentada pelo vereador Allex
Dellas.
     Trata-se da naming rights,
um acordo comercial que permite a
uma empresa colocar o seu nome em
um local, evento ou instituição, por
um período de tempo definido e
mediante pagamento, uma estratégia
de marketing como forma de associar
a marca a um local, ampliando a sua
visibilidade e engajamento, podendo
ser aplicada em arenas esportivas,
auditórios culturais, museus, teatros
e espaços públicos. 
     Pela lei sancionada, a
denominação de estabelecimentos,
instalações, equipamentos,
edificações, espaços ou eventos
públicos, poderá ser objeto de cessão
por prazo determinado para fins de
publicidade comercial, em troca de
compensação financeira, nos termos
do disposto em lei.
     A cessão poderá abranger a
totalidade ou uma das partes do bem
ou do evento desde que sejam
compatíveis com a exploração
econômica e não estejam vinculados
à prestação de serviços públicos de
caráter essencial.

     O contrato de cessão onerosa de
direito à nomeação será ́ por meio de
procedimento licitatório e edital para
seleção dos interessados, mediante
critérios previamente estabelecidos
pelo Poder Executivo Municipal,
observadas as normativas do
Município, do Estado e da Federação
que versem sobre contratações
públicas, promoções de atividades de
interesse coletivo, incentivos da ação
e dos participantes pertencentes ao
equipamento parceiro, bem como
outras ações.
     A lei prevê ainda que a cessionária
incluirá na placa de anúncio
indicativo, presente nas testadas de
equipamento público, sua marca após
o nome do equipamento, cumprindo
as regras presentes no manual de
comunicação da Prefeitura, bem como
garantir a manutenção das placas
durante a vigência contratual.
    Allex destacou que se trata de um
avanço na região pantaneira.
Lembrou que essa prática se iniciou
na década de 70, e que, no Brasil, a
naming rights já é uma realidade,
principalmente no futebol
profissional. O primeiro caso foi em
2005, quando o Athletico Paranaense
cedeu o nome do seu estádio à
empresa Kyocera Mita América.
    “Grandes clubes brasileiros está
aderindo a essa prática. Quem sabe
não podemos fazer o mesmo por aqui
em relação ao nosso Estádio Arthur
Marinho”, completou o vereador.
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"Atenção Moradores para a coleta de

Galhos setorizada esta semana nas ruas!"

--ALAMEDA VERA CRUZ ENTRE RUA
AQUIDAUANA E AVENIDA NOSSA
SEMHORA DA CANDELÁRIA.
-RUA SILVA JARDIM ENTRE RUA
ALBUQUERQUE E AVENIDA NOSSA
SENHORA DA CANDELÁRIA.
-ALAMEDA SANTA CLARA ENTRE RUA
RECREIO E ALAMEDA KONDORS.
-TRAVESSA  JOSE ANCHIETA ENTRE
RUA COMANDANTE WANDERLEY E
RUA  EUGENIO CUNHA.
-AVENIDA GENERAL DUTRA ENTRE
RUA ALBUQUERQUE E AVENIDA NOSSA
SENHORA DA CANDELARIA.

2ª SEMANA - (MARIA LEITE) -
SENTIDO NORTE/SUL

-RUA BARÃO DO MELGAÇO ENTRE
AVENIDA GENERAL DUTRA E AVENIDA
GATURAMA.
-RUA SANTA ROSA ENTRE AVENIDA
GENERAL DUTRA E AVENIDA
GATURAMA.
-RUA ALBUQUERQUE ENTRE AVENIDA

GENERAL DUTRA E AVENIDA
GATURAMA.
-RUA EUGÊNIO CUNHA ENTRE AVENIDA
GENERAL DUTRA E AVENIDA
GATURAMA.
-RUA SÃO JUDAS TADEU ENTRE
AVENIDA GENERAL DUTRA E AVENIDA
GATURAMA.
-NOSSA SENHORA DO CARMO ENTRE
AVENIDA GENERAL DUTRA E AVENIDA
GATURAMA.
-RUA SÃO PEDRO ENTRE AVENIDA
GENERAL DUTRA E AVENIDA NOSSA
SENHORA DA CANDELARIA.
-RUA SANTO ANTONIO ENTRE AVENIDA
GENERAL DUTRA E RUA NOSSA
SENHORA DE FATIMA.
-AVENIDA NOSSA SENHORA DA
CANDELARIA ENTRE AVENIDA GENERAL
DUTRA E AVENIDA GATURAMA.

-ALAMEDA TRÊS MARIAS ENTRE RUA
SÃO JOSÉ E RUA SÃO NICOLAS.
-RUA N° 1 ENTRE RUA SÃO JOSÉ E
AVENIDA GATURAMA.
-RUA N°3 ENTRE RUA SÃO JOSÉ E
AVENIDA GATURAMA.

2ª SEMANA - (MARIA LEITE) -
SENTIDO LESTE-OESTE

-RUA GENERAL DUTRA ENTRE RUA
GERALDINO M. DE BARROS E AVENIDA
NOSSA SENHORA DA CANDELARIA.
-RUA SÃO JOÃO ENTRE RUA
EUGÊNIO CUNHA E RUA SANTO
ANTONIO.
-RUA SARGENTO AQUINO ENTRE
AVENIDA GATURAMA E AVENIDA
NOSSA SENHORA DA CANDELARIA.
-RUA NOSSA SENHORA DE FÁTIMA
ENTRE RUA ALBUQUERQUE E
AVENIDA  NOSSA SRADA CANDELARIA.
-RUA SÃO FRANCISCO ENTRE RUA
EUGÊNIO CUNHA E RUASÃO PEDRO.
-RUA DOM BOSCO ENTRE AVENIDA
GATURAMA E AVENIDA NOSSA
SENHORA DA CANDELARIA.
-RUA NOSSA SENHORA DA
CONCEIÇÃO ENTRE AVENIDA
GATURAMA E AVENIDA NOSSA DA
CANDELARIA.
-RUA SÃO CARLOS ENTRE AVENIDA
GATURAMA E AVENIDA NOSSA DA
CANDELARIA.
-RUA SANTA MARIA ENTRE AVENIDA
GATURAMA E AVENIDA NOSSA
SENHORA DA  CANDELARIA.
-RUA SANTA TEREZINHA ENTRE
AVENIDA GATURAMA E AVENIDA
NOSSA SENHORA DA CANDELARIA.
-RUA SÃO JOSÉ ENTRE AVENIDA
NOSSA SENHORA  DA CANDELARIA E
ENTRADA ITAÚ.
-RUA SÃO NICOLAS ENTRE AVENIDA
NOSSA SENHORA DA CANDELARIA E
ENTRADA DO ITAÚ.

2ª SEMANA – UNIVERSITÁRIO –
SENTIDO NORTE/ SUL

-RUA ALBUQUERQUE ENTRE RUA MATO
GROSSO E AVENIDA GENERAL DUTRA.
-RUA ARABUTAM ENTRE RUA MATO
GROSSO E RUA SILVA JARDIM.
-ALAMEDA IDALINA ENTRE AVENIDA RIO
BRANCO E RUA AFONSO PENA.
-ALAMEDA NELSON ENTRE RUA
AFONSO PENA E RUA SILVA JARDIM.
-RUA COMANDANTE WANDERLEY
ENTRE RUA MATO GROSSO E AVENIDA
GENERAL DUTRA.
-ALAMEDA SÃO CRISTóVÃO ENTRE
AVENIDA RIO BRANCO E RUA SILVA
 JARDIM.
-RUA EUGÊNIO CUNHA ENTRE RUA
MATO GROSSO E AVENIDA GENERAL
 DUTRA.
-ALAMEDA IDALINA ENTRE AVENIDA RIO
BRANCO E RUA SILVA JARDIM.
-ALAMEDA JOSÉ EDUARDO ENTRE RUA
SILVA JARDIM E RUA BATISTA DAS
NEVES.
-RUA MANOEL R. DA SILVA ENTRE RUA
MATO GROSSO E AVENIDA GENERAL
 DUTRA.
-TRAVESSA COCKRANE ENTRE RUA
AFONSO PENA E RUA SILVA JARDIM.
-RUA RECREIO ENTRE RUA SILVA

2ª Semana de DEZEMBRO 09 a 14

JARDIM E RUA BATISTA DAS NEVES.
-RUA KONDORS ENTRE ALAMEDA
SANTA CLARA E RUA BATISTA DAS
NEVES.
-RUA POCONÉ ENTRE RUA MATO
GROSSO E AVENIDA GENERAL DUTRA.
-RUA SERAFIM ENTRE AVENIDA RIO
BRANCO E RUA AFONSO PENA.
-ALAMEDA JOSE MIGUEL ENTRE RUA
AFONSO PENA E RUA SILVA JARDIM.
-ALAMEDA SONIA ENTRE RUA SILVA
JARDIM E AVENIDA GENERAL DUTRA.
-RUA AQUIDAUANA ENTRE RUA MATO
GROSSO E AVENIDA GENERAL DUTRA.
-ALAMEDA SANTO ANTÔNIO ENTRE
RUA SILVA JARDIM E AVENIDA
GENERAL  DUTRA.
-AVENIDA NOSSA SENHORA DA
CANDELARIA ENTRE AVENIDA RIO
BRANCO E AVENIDA GENERAL DUTRA.

2ª SEMANA – UNIVERSITÁRIO -
SENTIDO LESTE/OESTE

-RUA MATO GROSSO ENTRE RUA
ALBUQUERQUE E RUA AQUIDAUANA.
-AVENIDA RIO BRANCO ENTRE RUA
ALBUQUERQUE E DIVISA DE LADÁRIO.
-RUA AFONSO PENA ENTRE RUA
ALBUQUERQUE E AVENIDA NOSSA
SENHORA DA CANDELÁRIA.

Rio Paraguai está em processo de subida, mas
com níveis ainda abaixo da faixa da normalidade
     As chuvas na região do Pantanal contribuem para elevar o nível
do Rio Paraguai. No entanto, nas estações de Ladário, Forte Coimbra
- Corumbá e Porto Murtinho as cotas ainda estão abaixo do
considerado normal para o período do ano. Os dados são
apresentados no 49º Boletim de Monitoramento Hidrológico da bacia,
divulgado pelo Serviço Geológico do Brasil (SGB) na quarta-feira (4).
 
    De acordo com as informações do SGB, Ladário subiu 32 cm nos
últimos 14 dias e chegou à marca de 37 cm. A mediana histórica para
essa data é de 1,35 m. No Forte Coimbra, no município de Corumbá, a
variação foi de 10 cm e a cota registrada é de -98 cm, enquanto o
esperado seria de 47 cm. Em Porto Murtinho, o Rio Paraguai teve
oscilações e está na cota de 1,23 m. A média para o período é de 2,77
m. 
     Mesmo com as chuvas de 56 mm esperadas para a próxima semana,
o nível deve permanecer crítico nessas estações. “Considerando os
anos mais críticos do histórico, como referência, é provável que
Ladário se mantenha abaixo de 100 cm até a segunda quinzena de
dezembro”, informa o boletim do SGB. 
     Próximos às nascentes, nas estações Barra do Bugres (MT) e
Cáceres (MT), os níveis estão dentro da normalidade para a época do
ano. A mesma situação ocorre nos rios Cuiabá, Aquidauana e Miranda,
sendo que a situação do Rio Cuiabá é associada à regularização das
vazões promovida pela operação da Usina Hidrelétrica Manso.
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SEMANA LEGISLATIVA DA CÂMARA DE CORUMBÁ
Vereadores aprovam prorrogação
do prazo de adesão ao programa

Regulariza Corumbá
      Os vereadores corumbaenses aprovaram na
segunda-feira, 2, por unanimidade, Projeto de Lei
encaminhado pelo prefeito Marcelo Iunes, prorrogando
para o dia 20 de dezembro, o prazo de adesão ao
programa Regulariza Corumbá/2024. Agora, a proposta
retorna ao Poder Executivo para sanção.
       O programa foi instituído pela Lei Complementar 345/
2024 com a finalidade de melhorar a arrecadação
municipal por meio de descontos de juros e mora, bem
como facilitar aos contribuintes a regularização de dívidas
inscritas até 15 de novembro de 2024. O prazo era até o
dia 27 de novembro.
FESTA DA PADROEIRA - Na mesma sessão, também
por unanimidade, a Câmara aprovou outro Projeto de
Lei encaminhado pelo Executivo, em que declara a Festa
de Nossa Senhora do Carmo do Distrito de Forte Coimbra
como Patrimônio Cultural Imaterial do Município de
Corumbá, como forma de promover e proteger a festa,
reconhecendo seu papel na identidade e continuidade
das comunidades.
       A Festa de Nossa Senhora do Carmo, realizada no
Distrito de Forte Coimbra, é um evento que transcende
sua expressão religiosa, consolidando-se como elemento
de identidade e memória coletiva. Preservada por
gerações de moradores e romeiros, remonta a tradições
seculares associadas ao Forte Coimbra, uma construção
militar de 1775, reconhecida como Patrimônio Cultural
Material do Brasil. Essa conexão entre patrimônio material
e imaterial reforça a relevância da celebração para a
história local e nacional.
PRIMEIRA INFÂNCIA - O terceiro Projeto de Lei aprovado
pela Casa de Leis, também por unanimidade, foi o que
institui o Plano Municipal pela Primeira Infância - PMPI
de Corumbá, para o período de 2025/2035. A proposta
surge da necessidade de enfrentar os desafios na
garantia dos direitos das crianças de 0 a 6 anos, e no
enfrentamento das suas violações.
     A elaboração do plano ocorreu de forma intersetorial,
por meio de uma Comissão Municipal designada pelo
Prefeito de Corumbá, através do Decreto Municipal 3.248
de 11 de junho de 2024, formada por representantes do
Poder Público e por representantes das Organizações
não Governamentais.

Genilson diz que é preciso
combater excesso de velocidade

no Bairro Popular Velha
     O vereador Genilson José cobrou estudos necessários
no sentido de propiciar segurança no trânsito de uma
das principais vias do Bairro Popular Velha, a Tua
Theodomiro Serra. Na sessão de segunda-feira, 2, ele
explicou que moradores estão reclamando com
frequência de veículos trafegando em alta velocidade,
aumentando os riscos de acidentes.
      Por isso mesmo, ele sugeriu a implantação de
redutores de velocidades em dois trechos da via
apontados como cruciais, e onde acontecem os acidentes:
entre as ruas Tiradentes e Ladário, e Tenente Melquíades
de Jesus e Geraldino Martins de Barros.
     A solicitação foi feita ao diretor da Agência Municipal
de Trânsito e Transporte (Agetrat), José Wagner de
Oliveira Junior. “Muitos acidentes acontecem nestes dois
locais, com consequências graves devido à alta
velocidade com que os veículos transitam pela via,
colocado em risco a segurança dos pedestres, motoristas
e moradores da região”, enfatizou.
FAIXA DE PEDESTRE - Também ao diretor da Agetrat,
o vereador solicitou serviços de manutenção da pintura
da faixa de pedestre localizada em frente à Escola

Municipal Izabel Correa de Oliveira, na Rua 21 de
Setembro, entre as ruas General Osório e Dom Pedro I,
no Bairro Nossa Senhora de Fátima.
     Disse que a pintura está desgastada, comprometendo
a segurança das pessoas que transitam pelo local,
especialmente crianças que estudam na Izabel Correa,
já que a pintura desgastada prejudica a visibilidade e a
eficácia da sinalização, tornando o local mais suscetível a
acidentes.
      “A manutenção da pintura é essencial para garantir
que o dispositivo cumpra sua função de forma adequada,
proporcionando maior segurança para a comunidade
escolar e para os demais pedestres que utilizam a via. A
solicitação visa também contribuir para a melhoria das
condições de tráfego na região, com a correta sinalização,
o que é de interesse público e atende ao princípio da
proteção à vida e ao bem-estar da população”, completou.

Atendimento a idosos
preocupa e Samyr cobra

posicionamento do Procon

     O vereador Samyr Sadeq Ramunieh cobrou
providências por parte da Agência Municipal de Proteção
e Defesa do Consumidor de Corumbá (Procon), em
relação a um fato que chegou ao seu conhecimento de
que pessoas idosas estariam aguardando horas para
atendimento em agências bancárias da cidade, muitas
vezes ao relento.
     O assunto foi tratado na sessão ordinária de segunda-
feira, 2, oportunidade em que o vereador apresentou um
requerimento de urgência especial, em que solicitou
providências por parte do diretor do Procon de Corumbá,
Vital Gonçalves Miguéis, no sentido de tomar as
providências cabíveis.
     “Há inúmeros relatos de pessoas idosas que ficam
horas à espera de atendimento, inclusive ao relento, faça
sol ou faça chuva. É um problema sério que precisa ser
verificado com urgência, visando adoção de medidas
necessárias”, enfatizou.
ILUMINAÇÃO PÚBLICA - O vereador solicitou ainda à
Secretaria Municipal de Infraestrutura e Serviços
Públicos, adoção de medidas urgentes para a
manutenção do sistema de iluminação pública da Rua
Cuiabá, trecho entre as ruas Frei Mariano e Antônio
Maria Coelho. Disse que o local está em completa
escuridão, causando sensação de insegurança dos
moradores e pessoas que transitam pelo local, já que a
situação facilita ações de  marginais.

Daniel pede redutor de
velocidade para combater alta

velocidade na Pedro de Medeiros

    A implantação de um redutor de velocidade na Rua
Pedro de Medeiros, Bairro Popular Velha, é o que está
reivindicando o vereador Daniel Brambilla, visando
combater excesso de velocidade e minimizar riscos de
acidentes, inclusive atropelamentos de pedestres.
    O pedido foi feito por meio de uma indicação
apresentada na sessão ordinária da Câmara Municipal
realizada terça-feira, 3, e direcionado ao diretor da
Agência Municipal de Trânsito e Transporte (Agetrat),
José Wagner de Oliveira Junior.
    Daniel ressaltou que o redutor de velocidade precisa
sem implantado no trecho entre as ruas 15 de Novembro
e Antônio Maria, que é bastante movimentado,
principalmente pelo fato de que na região, existir um
atacadista, o que torna o trânsito mais movimentado ainda,
não só de veículos, mas também de pedestres.

Nelsinho pede limpeza de
bacia de contenção na parte

alta da cidade

    O vereador Nelsinho Dib está cobrando providências
por parte da Prefeitura, para a efetiva limpeza da bacia
de contenção localizada na parte alta da cidade, um
sistema de macrodrenagem importante para evitar
alagamentos em diversas regiões da cidade.
    A solicitação foi feita por meio de um requerimento
apresentado na sessão de terça-feira, 3, e direcionado
ao prefeito Marcelo Iunes. Segundo ele, é necessária
uma intervenção urgente por parte do Poder Público,
visando a limpeza da bacia, com remoção de lixo e outros
resíduos, para evitar alagamentos com a temporada de
chuvas.
      Ao mesmo tempo, pediu que seja feita uma campanha
educativa para fazer com que a população se
conscientize e evite jogar lixo no interior da bacia, pois
além de provocar alagamentos, pode se transformar em
um novo lixão a céu aberto dentro da área urbana da
cidade.
     O vereador explicou que a bacia se encontra tomada
pela vegetação e de resíduos diversos, principalmente
lixo domiciliar, que precisa ser removido para evitar
transtornos futuros.
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Deputado defende projeto que

proíbe transporte de peixes

para repovoar rios de MS

    Está em tramitação na Assembleia
Legislativa de Mato Grosso do Sul
(ALEMS) o Projeto de Lei 275/2024, que
quer vedar a pesca, transporte e
comercialização de 29 espécies, por
cinco anos no estado. A autoria é do
deputado Neno Razuk (PL), que subiu
novamente na tribuna para defender
que a medida visa repovoar os rios e
proteger o meio ambiente.
    Atualmente, a pesca do Dourado é
proibida. “Em 2018 foi registrada a
retirada de 108 toneladas de peixe.
Quando implantada a cota zero foram
retiradas cinco toneladas. Então, eu
não tenho dúvida que esse projeto é
necessário, para não acabarmos com
as grandes matrizes reprodutoras dos
rios. O projeto causou alvoroço e
estamos conversando com várias
partes. Os pescadores profissionais têm
direito de retirar 400kg mensal de peixe,
mas sabemos que são retirados muito
mais”, comparou Neno.
   O parlamentar ainda explicou que o
turismo gera muito mais recurso. “Os
barcos de Corumbá tinham filas de
espera. Hoje o Rio Paraguai está
totalmente prejudicado. Em Camisão e
Palmeiras, colocamos iscas que ficam

três ou quatro dias sem conseguir retirar
nada. Acabaram aqueles barcos cheios
de pescadores, que eu via quando era
criança. É esse MS que a gente quer?
Não é o que quero. Sem contar com a
ajuda à Polícia Ambiental, que vai
favorecer o combate a todo tipo de
criminalidade”, argumentou.
    João Henrique (PL) concordou e
sugeriu que o nome “pesca zero”, em
alusão à iniciativa, seja trocado por
“transporte zero”. “Queremos ressaltar
a urgência de votar e discutir esse
projeto que, na verdade, não proíbe
pescar, pode pescar e consumir na beira
do rio, o que não pode é transportar e
comercializar. Caso queira fazer uma
audiência pública, vamos fazer com
todos os envolvidos. O texto já
conhecemos há muitos anos. Devemos
dar o apoio de quem sai da pesca
profissional e migra para a condição de
guia de turismo, que ganha muito mais
e está trabalhando na garantia da
preservação do meio ambiente”,
afirmou.
   O presidente da Comissão de
Agricultura, Pecuária e Políticas Rural,
Agrária e Pesqueira, deputado Marcio
Fernandes (MDB), também se
pronunciou em apoio ao projeto.
“Tenho sido procurado pelos
envolvidos na indústria da pesca e eu
digo que, na minha opinião, não
podemos retroceder. Temos que
continuar ou restringir ainda mais.
Acredito que seja a opinião da maioria
aqui. Entendemos que tem quem pense
diferente, mas precisamos do apoio para
darmos esse encaminhamento para que
possamos potencializar ainda mais essa
importante fonte de renda que temos
no Estado que é a pesca”.

    A Unicesumar agradeceu ao
prefeito Marcelo Iunes pela parceria,
pelo incentivo e o empenho na
implantação e no fortalecimento da
Faculdade de Medicina de Corumbá.
“A forma cordial e prestativa com que
sempre fomos recebidos foi
fundamental para que tivéssemos
uma jornada de sucesso neste ano”,
destaca o ofício 65/2024, assinado na
quarta-feira, 4 de dezembro, pelo
diretor Sidney Edson Mella Junior.
    “Em maio, passamos por uma
avaliação de recredenciamento de
nossa faculdade, obtendo nota 5,
conceito máximo estabelecido pelo
Ministério da Educação. Em Outubro,
outra avaliação, desta vez para o
reconhecimento do curso de
medicina. Novamente, o conceito
máximo foi atingido”, complementou
a nota, que reiterou em seguida:
   “Temos a certeza de que a parceria
estabelecida entre nossa instituição
e a Prefeitura de Corumbá em muito
contribuiu para nosso
desenvolvimento e resultados.
Sempre que precisamos, fomos
ouvidos e tivemos nossas demandas
atendidas por vossa administração.
Agradeço adicionalmente a toda
equipe da Secretaria de Saúde, na
figura da Secretaria Beatriz Assad, por
toda deferência que sempre foi
dispensada em nossas tratativas”,
concluiu o professor Sidney Júnior.
    O prefeito Marcelo Iunes
agradeceu pelo reconhecimento e
ressaltou que a chegada da
universidade transformou de forma
significativa a estrutura e a qualidade
da Saúde Pública na região
pantaneira. “Desde 2018, esse projeto
foi uma das prioridades na área da
Saúde. Condicionamos a doação do
terreno para construção da sede
própria com a garantia de 5 bolsas de
estudos, por ano, para alunos
corumbaenses vindos do ensino
público”, lembrou o chefe do
Executivo municipal.
   Localizada na rua Pedro de
Medeiros, no bairro Popular Velha, a
sede da Unicesumar possui mais de 5
mil metros quadrados distribuídos em
dois grandes blocos, 12 salas de aula,
8 salas de tutoria, 6 laboratórios e
auditório com 233 lugares; além de
Laboratório de Simulação Realística
para os alunos do curso de Medicina.
    “É um marco histórico para
Corumbá e o início de uma nova era

para a nossa cidade. A instalação da
Faculdade de Medicina da
Unicesumar em nosso solo não é
apenas a inauguração de um prédio,
mas a materialização de um sonho
coletivo, o investimento em um futuro
mais promissor para todos que aqui
vivem”, disse o prefeito na época da
inauguração do prédio.
    “Ao formar médicos em nosso
próprio município, estamos
investindo na saúde da população
corumbaense. Teremos profissionais
mais próximos da realidade local,
capazes de atender às demandas
específicas de nossa comunidade.
Com a chegada efetiva do curso de
Medicina damos um salto de
qualidade em nossa oferta
educacional, democratizando o
acesso ao ensino superior e
promovendo a formação de
profissionais da saúde altamente
qualificados. A iniciativa em reservar
cinco vagas com bolsa de estudo
integral para alunos de Corumbá, que
temos aqui, demonstra o
compromisso do Poder Público
Municipal e desta instituição, com a
inclusão social e formação de novos
e valorosos profissionais”, ressaltou
Marcelo Iunes.
    Ainda durante a inauguração do
campi, o fundador da UniCesumar,
Wilson de Matos Silva, reforçou a
importância do Executivo Municipal
para a chegada da Unicesumar a
Corumbá. “O prefeito Marcelo Iunes
teve essa feliz iniciativa de se
cadastrar e batalhar junto aos
ministérios da Educação e da Saúde
que esta faculdade de Medicina se
instalasse aqui”, pontuou na época.
    A Faculdade também mantém
convênios com instituições de saúde
vinculadas ao Sistema Único de Saúde
(SUS) e Secretaria Municipal de
Saúde, como Unidades Básicas de
Saúde (UBS’s) e hospitais. No Brasil,
a Unicesumar possuiu mais de 500 mil
alunos e conta com 1.300 polos de
educação a distância, em todos os
estados, e seis campi presenciais. O
ensino presencial acontece em
Maringá (PR) e Corumbá, cidades
onde são ofertadas o curso de
Medicina, em Londrina (PR), Ponta
Grossa (PR), Curitiba (PR) e Campo
Grande. Também possuiu três polos
internacionais, localizados em Dubai
(Emirados Árabes), Genebra (Suíça)
e Joso (Japão).

Unicesumar agradece parceria da
Prefeitura para fortalecimento da

universidade na região
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Mato Grosso do Sul conquista
classificação ouro no Selo de

Compromisso com a Alfabetização
No Estado, 61 municípios receberam a certificação

que valoriza os esforços das gestões e incentiva a

adoção de políticas educacionais de qualidade

     Mato Grosso do Sul recebeu a
classificação ouro do Selo Nacional
Compromisso com a Alfabetização,
parte do CNCA (Compromisso
Nacional Criança Alfabetizada),
iniciativa que visa reconhecer as boas
práticas das gestões estaduais,
municipais e distritais em prol da
alfabetização das crianças brasileiras.
O resultado oficial foi anunciado
quinta-feira (5), entretanto a cerimônia
de entrega do selo acontecerá em
Brasília (DF) no dia 17 de dezembro,
com a presença dos articuladores
estaduais que receberão o emblema
como reconhecimento pelo trabalho
realizado.
      No Estado, 38 municípios
ganharam o selo ouro, 20
conquistaram o selo prata e três o
bronze. De acordo com Maria Gorete
Siqueira Silva, coordenadora de
Educação Infantil e Ensino
Fundamental da SED (Secretaria de
Estado de Educação), o selo é um
reconhecimento das práticas
pedagógicas e de gestão exitosas do
estado e dos municípios na garantia
do direito à alfabetização das crianças.
     “Esse é o resultado de um trabalho
intenso feito pela SED por meio do
Programa MS Alfabetiza/CNCA, que
é comprometida em garantir o direito
à alfabetização plena na idade certa”,
afirma Gorete.
Sobre o selo

     Para conquistar esse selo, as
secretarias de Educação precisaram
atender a uma série de pré-requisitos,
apresentando documentos
comprobatórios das ações realizadas.
O reconhecimento está dividido em
três categorias: ouro, prata e bronze.

Essa classificação não só valoriza os
esforços das gestões, mas também
incentiva a adoção de políticas
educacionais que busquem cumprir
as metas estabelecidas no PNE (Plano
Nacional de Educação).
    Com iniciativas como o Selo
Nacional Compromisso com a
Alfabetização, espera-se um avanço
significativo na qualidade da
Educação e na garantia do direito à
alfabetização para todas as crianças
brasileiras.
    Para o secretário de Estado de
Educação, Hélio Daher, o selo é uma
iniciativa que vem para premiar os
esforços dos nossos profissionais da
Rede Pública de Ensino como um
todo, mostrando o sucesso das
políticas postas em prática.
    “Esse reconhecimento é resultado
do trabalho intenso da Secretaria de
Estado de Educação, por intermédio
do Programa MS Alfabetiza e do
Compromisso Nacional Criança
Alfabetizada, que demonstra um
compromisso efetivo com a
alfabetização no Estado. Parabéns a
todos os envolvidos nessa
conquista, que reflete o compromisso
de MS com uma educação de
qualidade”, finaliza Hélio.

Deputado alerta sobre o risco de

liberar a pesca do dourado “é

retroceder na proteção ambiental”

     O deputado federal Beto Pereira
(PSDB-MS) expressou preocupação
com a iminente data limite, prevista
para fevereiro de 2025, que pode
definir o futuro da pesca do dourado
em Mato Grosso do Sul. Desde 2019,
a captura desse peixe está proibida
pela Lei Estadual 5.321, cuja autoria é
do próprio parlamentar.
     A restrição, segundo Beto, não é
apenas uma medida de proteção
ambiental, mas também uma estratégia
para fomentar o turismo e atrair
investimentos para a região.
     “Vou me mobilizar junto ao
Governo do Estado e aos
parlamentares estaduais para que nós
mantenhamos a proibição da pesca
do dourado. Aumentamos
consideravelmente o estoque do peixe
em nossos rios, um fato que já é
comprovado. Essa preservação traz
mais turistas e divisas para o nosso
estado”, afirmou Beto.
     A legislação atualmente em vigor
cobre não apenas a captura e o
embarque, mas também o transporte,
a comercialização, o processamento
e a industrialização de peixes. É
importante esclarecer que a proibição

não se estende a exemplares criados
em cativeiro, nem à modalidade
“pesque e solte”, desde que realizada
por pescadores amadores
devidamente licenciados, bem como
ao consumo pelos pescadores
profissionais.
     De acordo com o Instituto de Meio
Ambiente de Mato Grosso do Sul
(Imasul), um estudo técnico-científico
está em andamento para avaliar o
comportamento dos cardumes
durante a vigência da proibição.
O objetivo desse estudo é embasar
uma nova prorrogação da suspensão
ou considerar a liberação da captura.
O relatório final está previsto para ser
apresentado até 28 de fevereiro de
2025. No entanto, a institucionalização
do termo de parceria com as
instituições envolvidas ainda está em
processo de formalização.
     Ao destacar, Beto enfatizou a
importância da legislação ambiental.
“Não podemos retroceder na
legislação que preserva o meio
ambiente. Flexibilizar algo que tem
dado certo é um erro. Precisamos ser
cada vez mais restritivos em nossas
políticas ambientais”, alertou.
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C M A P

Ahmad Schabib Hany

Movimento UFPantanal
entrega lembrança a Lula;

segunda faz reunião no IFMS
Em Ribas do Rio Pardo comitiva de Lula recebe kit

‘Pantanal é Vida’ e carta pró-UFPantanal;

segunda-feira, em Corumbá, movimento realizará

reunião no auditório do Instituto Federal.
    O Movimento UFPantanal, que articula
setores da sociedade pela criação da
Universidade Federal do Pantanal, realiza
nesta segunda-feira, dia 9, a partir das 9
horas, no auditório do campus do IFMS
(Instituto Federal de Mato Grosso do Sul),
reunião pública, tendo como anfitrião Dom
Francesco Biasin, Administrador Apostólico
da Diocese de Corumbá.
     Além de membros de vários segmentos
sociais, educacionais e econômicos, são
esperadas autoridades e parlamentares
para sensibilizar os atores políticos
municipais, estaduais e federais. É a
primeira reunião pública desde que a
campanha foi lançada, em 31 de julho,
quando da vinda do Presidente Luiz Inácio
Lula da Silva a Corumbá para lançar um
conjunto de medidas contra os incêndios
no Pantanal. O abaixo assinado pela
UFPantanal já ganhou mais de sete mil
signatários, em menos de três semanas de
iniciada a campanha de coleta de
assinaturas.
  A UFPANTANAL E A COP DE BELÉM
    Propondo o anúncio da criação da
UFPantanal durante a Conferência das
Nações Unidas sobre Mudanças Climáticas
(COP 30), como resposta estruturante para
desafios do Bioma Pantanal e suas
populações — carentes de iniciativas
governamentais efetivas nos últimos anos
—, no enfrentamento a eventos extremos,
uma nova carta do Movimento UFPantanal
ao Presidente Luiz Inácio Lula da Silva foi
entregue pelo Professor Thiago Godoy à
comitiva presidencial em Ribas do Rio
Pardo. Com ela, o kit ‘Pantanal é Vida’,
contendo camisetas com desenho da artista
plástica Marlene Mourão, potes de mel
escuro do Assentamento Taquaral
premiado em certame nacional e uma
imagem de Nossa Senhora do Pantanal —
, na visita de Lula à inauguração de
indústria de celulose.
Senhor Presidente,
    Nós, representantes de instituições
acadêmicas, lideranças comunitárias,
organizações não governamentais e
sociedade civil do Pantanal, reunidos no
Movimento UFPantanal, temos a honra
de nos dirigir, respeitosamente, a Vossa
Excelência para ressaltar a importância da
criação da Universidade Federal do
Pantanal (UFPantanal), como uma ação
estratégica do Governo Federal para o
Bioma Pantanal, a ser anunciada durante
a Conferência das Nações Unidas sobre
Mudanças Climáticas (COP 30), que será
realizada em Belém em novembro de
2025.
     A criação da UFPantanal é uma iniciativa
que transcende o campo educacional,
sendo uma resposta concreta e

estruturante aos desafios enfrentados pelo
Bioma Pantanal e suas populações.
Reconhecido como um dos maiores e mais
ricos biomas úmidos do planeta, o Pantanal
enfrenta sérias ameaças decorrentes das
mudanças climáticas, incêndios florestais,
degradação ambiental e pressões
socioeconômicas.
    Uma universidade pública dedicada
ao Pantanal será um pilar estratégico na
articulação de esforços científicos,
tecnológicos e sociais para preservar este
patrimônio natural único e impulsionar o
desenvolvimento sustentável da região. A
UFPantanal terá o potencial de se
consolidar como um centro de excelência
em pesquisa sobre áreas úmidas,
promovendo inovação e desenvolvendo
soluções concretas para desafios
ambientais. Além disso, a universidade
fortalecerá políticas públicas de
conservação, ao mesmo tempo que
integrará saberes tradicionais e
conhecimentos modernos técnico-
científicos, criando um espaço de diálogo
e colaboração que valorize a riqueza
cultural e natural do Pantanal.
     A COP 30, que ocorrerá na Amazônia,
representa uma oportunidade histórica
para reafirmar o compromisso do Brasil
com a preservação ambiental e a justiça
climática. A criação da UFPantanal poderá
ser apresentada como uma das medidas
emblemáticas de seu governo,
demonstrando ao mundo a liderança
brasileira de aliar educação, ciência e
políticas públicas no combate às
mudanças climáticas.
     Senhor Presidente, a UFPantanal não
será apenas mais uma universidade; será
um marco transformador para o Pantanal
e para o Brasil. Representará a
concretização de um compromisso
histórico de seus governos com a
educação, a ciência, o desenvolvimento
sustentável e a emersão da vida em
regiões historicamente negligenciadas, ao
mesmo tempo que se tornará um símbolo
de esperança para a preservação
ambiental e o progresso social. Esta
iniciativa visionária irá além das demandas
locais, posicionando o Brasil como um líder
global em sustentabilidade e integração
regional. Confiamos na sensibilidade e na
visão transformadora de Vossa Excelência
para tornar a UFPantanal uma realidade,
deixando um legado inestimável para as
futuras gerações e reafirmando o papel
do Brasil como protagonista na
preservação ambiental e na construção de
uma América Latina mais unida. O
Pantanal precisa do mundo, e o mundo
precisa do Pantanal.
Atenciosamente,

     Hélvio Rech, professor; Elisa Pinheiro
de Freitas, professora; Dirce Sizuko
Soken, professora; Rosangela Villa da
Silva, professora; Adilson Schieffer, artista
plástico; Egon Krakhecke, engenheiro
agrônomo; Marcelo Ubal Camacho,
professor; Gerson Jara, jornalista;
Waldson Luciano Correia Diniz, professor;
Lígia Baruki e Melo, professora; Wilson
Ferreira de Melo, professor; Janan Bolivia
Schabib Hany, professora; Masao
Uetanabaro, professor; Moacir Lacerda,
professor; Giliard do Prado, professor;
Ahmad Schabib Hany, professor; Marlene
Therezinha Mourão, artista plástica; Igor
Alexandre Schabib Péres, técnico em
pesquisa; Alberto Feiden, pesquisador;
Débora Fernandes Calheiros,
pesquisadora; João dos Santos Villa da
Silva, pesquisador; Sant Clair Honorato dos
Santos, procurador de Justiça; Gilberto
Luiz Alves, professor; Valmir Batista Corrêa,
professor; Lúcia Salsa Corrêa, professora;
Ilsyane do Rocio Kmitta, professora;
Robertson Fonseca de Azevedo, promotor
de Justiça; Paulo Cesar Boggianni,
professor; Suzianny da Silva Mosciaro
Ebeling, professora; Flávio Pimentel,
professor; Sérgio Pereira da Silva,
professor; Valdinei Conceição, professor
e apicultor; Luiz Conceição, apicultor;
Thiago Godoy, professor; Dom Francesco
Biasin, Administrador Apostólico; Severino
Ferreira Guató, cacique e líder
comunitário; Dalva Maria Ferreira Guató,
líder comunitária; Catarina Ramos da Silva
Guató, artesã e líder comunitária, Doutora
Honoris Causa UFMS; Armando Arruda
Lacerda, produtor rural; Mayara Silva
Torres de Souza, pesquisadora; Estela
Márcia Rondina Scandola, pesquisadora;
Tássio Bezerra, professor; Ilídio Roda
Neves, professor e dirigente sindical; André
Motta, professor; Márcia Raquel Rolon,
ativista cultural; Jorge Eremites de Oliveira
Guató, professor; Anísio Guilherme da
Fonseca Guató, professor e ativista social;
Mariuza Aparecida Camilo, professora e
dirigente sindical; Tito Carlos Machado de
Oliveira, professor; Paulo Marcos Esselin,
professor; Paulo Roberto Cimó Queiroz,
professor; Luciane Costa, educadora
social; Victor Raphael, professor; Mônica

de Carvalho Magalhães Kassar,
professora; Mário Sérgio Lombardi Kassar,
médico; Amanda de Paula, estudante e
ativista social; Zacaria Yahya Mohamad
Omar, odontólogo; Munther Suleiman
Safa, comerciante e ativista social; Nasser
Safa Ahmad, comerciante; Falastin Ady,
comerciante; Abdel Aziz Ady, comerciante;
Irio Valdir Kichow, professor; Suzana Arakaki
– Professora; Raquel Soares Juliano,
pesquisadora; Mirane dos Santos Costa,
funcionária pública e sindicalista; Eloisa
Castro Berro, assistente social e militante
feminista; Adrieli Fernanda Coelho do
Nascimento, assistente social; Marcos
Vinícius Kumakura, técnico jurídico;
Rafaela França da Silva Della Santa,
psicóloga, professora e pesquisadora;
Tânia Regina Comerlato, psicóloga e
pesquisadora; Edson Moraes, jornalista e
poeta; Claudete Suely Caballero Moraes,
artesã e ativista dos Direitos Humanos;
Simone Yara Benitez da Silva, professora
e sindicalista; Nádia Bureman, psicóloga;
Mara Leslie do Amaral, funcionária pública;
Luiz Taques, jornalista e escritor; Regina
Utsumi, advogada e jornalista; Ivaneide
Terezinha Minozzo, professora; Milton
Zannoto, professor; Dary Jr., jornalista e
músico; Simone de Oliveira Lopes,
professora; Lejeune Mirhan, professor,
sociólogo e analista político; Marcelo
Barbosa Martins, advogado; Mário Márcio
da Rocha Cabreira, servidor público;
Walesca de Araújo Cassundé, advogada
e poeta; Antônio Carlos Navarrete,
engenheiro civil; Acir Alves, artista plástico;
Ismael Gonçalves Mendes, advogado; Jacy
Corrêa Curado, professora; Ayoub Hanna
Ayoub, jornalista, professor e sindicalista;
Maurício Pinto Hugo, jornalista; Sylvia
Cesco, professora, cronista e poeta; José
Carlos de Souza, professor; James
Borges Barbosa, escritor; Eliane Ferreira
Gonçalves, advogada; Aiesca Oliveira
Pellegrin, pesquisadora.
    Trata-se de mais um passo na
efetivação de estratégias de sensibilização
e mobilização para a construção de
universidade com sede em Corumbá,
voltada para o conjunto de problemáticas
da região.


